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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CREA IEEQ COMISIÓN TRANSITORIA PARA DESIGNACIONES  
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) determinó la creación de la 
Comisión Transitoria para la designación de las personas titulares de los órganos de dirección, ejecutivos y 
técnicos del Instituto, así como las consejerías electorales de los consejos distritales y municipales con 
motivo del Proceso Electoral Local 2023-2024.  El nuevo colegiado llevará a cabo los procedimientos 
establecidos en el Reglamento de Elecciones vinculados con las designaciones referidas, como valoraciones 
curriculares, entrevistas y otras actividades para garantizar la idoneidad, la imparcialidad y el 
profesionalismo de quienes aspiren a los cargos vacantes.  La Comisión Transitoria será presidida por la 
Consejera Presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez; además, fungirá como Secretaria la Consejera 
Electoral María Pérez Cepeda y como vocalías, las demás consejerías electorales integrantes del Consejo 
General.  En sesión extraordinaria, el órgano superior de dirección también aprobó diversas reformas y 
adiciones al Reglamento Interior del IEEQ, entre ellas la creación de la Dirección de Tecnologías de la 
Información.  Al respecto, la consejera María Pérez afirmó que las modificaciones a la normatividad interna 
son un acierto, ya que el uso de las tecnologías de la información hace más eficientes los procesos en el 
Instituto; fortalece ejercicios democráticos con instituciones municipales, estatales y educativas, además de 
que fomenta la participación de la sociedad. En la sesión se contó con la participación de las Consejeras 
Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes -quien fungió como Secretaria Ejecutiva- y Karla Isabel Olvera 
Moreno; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio 
Plascencia Zarazúa, así como representantes de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Eduardo 
Martínez Lugo del PRI, Arturo Bravo González de MC, Perla Patricia Flores Suárez del PVEM y Emmanuel 
Zárate González de Morena. (PA, 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/ieeq-instala-comision-para-designaciones/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/02/21/crea-ieeq-comision-transitoria-para-designaciones/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2023/02/21/ieeq-instala-comision-transitoria-para-designaciones/ 
 
https://lado.mx/noticia.php?id=12377934 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/crea-ieeq-comision-transitoria-para-designaciones 
 
https://queretaro24-7.com/ieeq-crea-una-comision-transitoria-para-designaciones/ 
 
https://www.queretarotv.com/crea-ieeq-comision-transitoria-para-designaciones/ 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
-¡AAAPUNTEN!- Ya. Fue instalada ayer la llamada Comisión Transitoria que designará titulares de los 
órganos de dirección, ejecutivos y técnicos del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), así como 
las consejerías electorales de los consejos distritales y municipales con motivo del Proceso Electoral Local 
2023-2024. El organismo será encabezado por la Consejera Presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez; 
además, fungirá como Secretaria la Consejera Electoral María Pérez Cepeda y como vocalías, las demás 
consejerías electorales integrantes del Consejo General. Esto ya comenzó. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/genaro-hacia-donde-escupira-ahora/ 
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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
QUERÉTARO, LA OCTAVA MEJOR DEMOCRACIA EN MÉXICO 
El estudio ‘Índice de Desarrollo Democrático de México 2022’, de la Fundación Konrad Adenaur, el Centro de 
Estudios Políticos y Sociales y el Instituto Nacional Electoral, señala que el estado alcanzó una calificación de 
cinco mil 633 puntos, un retroceso de cinco lugares en el ‘ranking’ nacional y se coloca en el puesto ocho de 
los 32 estados, perdiendo además casi 500 puntos respecto de 2021, aunque mantiene su calificación de 
desarrollo democrático medio. (AM 20) 
 
GUADALUPE MURGUÍA: LA MARCHA EN DEFENSA DEBERÁ SER TRANQUILA Y EN ORDEN 
La marcha en defensa de la democracia convocada el próximo 26 de febrero por la sociedad civil deberá ser 
tranquila y en orden así lo aseguró Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, recalcó que como todas las 
marchas estarán al pendiente de que se lleven de manera adecuada además de que contarán con personal de 
protección civil desarrollo político y concertadores por si algo se requiere. (CQRO 2, PA 1 y 3) 
 
MUNICIPIOS PANISTAS SE AMPARAN CONTRA PLAN B 
Ayuntamientos panistas, entre ellos el de Querétaro, tramitaron juicios de amparo contra el llamado Plan B 
de la reforma electoral propuesta por el presidente de la República, informó la senadora Estrella Rojas 
Loreto. Se trata de procedimientos que se generaron al considerar que dicha reforma afectará los programas 
sociales y la propia facultad que tienen los ayuntamientos de autorregularse, explicó la legisladora del 
PAN. (EUQ 7) 
 
INE LE PIDE CUENTAS A RICARDO ASTUDILLO 
El INE le pidió al dirigente estatal del PVEM, Ricardo Astudillo, que rinda cuentas sobre la organización del 
mitin virtual de la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum Pardo, en Huimilpan. (DQ 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: HAY 900 CONCESIONES DE QROBÚS SIN OPERAR 
Actualmente, sólo circulan 600 de los 1,500 permisos que se tienen, informó Cuanalo. (DQ principal) 
 
N: CUMPLE PALABRA  
Entrega MKG modernización de Calesa, Peñita y El Cortijo.  (N principal) 
 
AM: EN OPERACIÓN, SOLO 40% DE CONCESIONES DE TRANSPORTE 
El titular de la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro, Gerardo Cuanalo, afirmó que comenzará el 
retiro de permisos a quienes no cumplan con el servicio. (AM principal) 
 
EUQ: MOVILIDAD ALISTA REHABILITACIÓN DE 61 PARADAS DE TRANSPORTE 
Tras realizar un diagnóstico, Gerardo Cuanalo señala que 60% están en condiciones regulares, 30% en malas 
y 10% en muy malas; analizan deterioro para determinar el monto a invertir.  (EUQ principal) 
 
CQRO: GENARO GARCÍA LUNA: ¡CULPABLE! 
El exsecretario de Seguridad Pública de México podría ser condenado a cadena perpetua el 27 de junio, a las 
11 de la mañana, día en que se le dictará sentencia.  (CQRO principal) 
 
PA: 72 MDP PARA ÁREAS VERDES, ANUNCIA NAVA 
El presidente municipal de Querétaro informó que se busca recuperar el tejido social con espacios dignos 
para la gente. (PA principal) 
 
P: ¡CULPABLE! DE TODOS LOS CARGOS  
El exsecretario de Seguridad podría recibir de 20 años de prisión a cadena perpetua. (P principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
GOBIERNO ENTREGÓ MODERNIZACIÓN EN CALESA, PEÑITA Y EL CORTIJO POR 91.17 MDP 
El gobernador Mauricio Kuri entregó la modernización integral de las colonias Calesa primera y segunda 
sección, Peñita y El Cortijo, de la delegación Cayetano Rubio, en el municipio de Querétaro; obra social que, 
dijo, marca un antes y ahora un después, en el que se vive mucho mejor, mediante una inversión de 91.17 
mdp, para beneficio de más de seis mil 300 habitantes de la zona. (N 2) 
 
CONTRALORÍA TIENE OCHO DENUNCIAS DE SERVIDORES DEL INDEREQ 
El secretario de la Contraloría, Óscar García aclaró que en diciembre recibieron cuatro denuncias de mujeres 
que denunciaron acoso u hostigamiento cometido por parte de personal del INDEREQ. Indicó que en dos de 
estas denuncias se menciona de forma indirecta a quien era el titular, Edward Sánchez. (Fórmula Noticias)  
 
REFRENDA COMPROMISO CON SECTORES VULNERABLES 
Encabezando la entrega de equipamiento a las Unidades Básicas de Rehabilitación en el municipio de Colón, 
la presidenta del Patronato del DIF Estatal, Car Herrera se pronunció por reforzar su política de promover el 
ejercicio pleno de los derechos de aquellos que padecen alguna discapacidad al tiempo que se les brindan las 
herramientas para tener oportunidad de sumarse a la cadena productiva. (PA 7) 
 
ENTREGA SEDESOQ APOYOS A 650 MIEMBROS DEL SECTOR PRODUCTIVO EN QUERÉTARO CON 
INVERSIÓN DE 3.2 MDP 
Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ entregó apoyos del programa “Contigo Crecemos” a integrantes de 
la FECOPSE. Ahí, también anunció que en este 2023 habrá una nueva convocatoria para continuar apoyando 
a las y los integrantes de los sectores productivos. (N 1, PA 3) 
 
ANUNCIAN NUEVO MERCADO ARTESANAL INDÍGENA 
Gobierno del estado y el municipio de Querétaro anunciaron la adecuación del Mercado Artesanal Indígena, 
que se ubicará en el Centro Histórico, con el objetivo de brindar un espacio digno para la promoción y venta 
de las artesanías hechas por productores queretanos. Esto en el marco del Día Internacional de la Lengua 
Materna. Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, dio a conocer que este espacio se ubicará en la calle 
Independencia número 88, colonia Centro, el cual tendrá una capacidad para recibir hasta 200 artesanos. 
(PA 1 y 8, P 2) 
 
PREMIARÁN LEGISLATURA DE LA JUVENTUD 2023 
La SEJUVE destino una bolsa de 175 mil pesos para premiar a los cinco primeros lugares de la "Legislatura 
de la juventud" iniciativa que busca impulsar la participación de las y los jóvenes queretanos en la creación 
de un proyecto legislativo, dio a conocer la titular Virginia Hernández. (ESSJR 2) 
 
CERO OBSERVACIONES DE ASF A QUERÉTARO 
Querétaro fue de los estados que no tuvieron observaciones ante la Auditoría Superior de Fiscalización en el 
uso de los recursos federales que se ejecutaron durante 2021, tanto en los rubros, solicitud de aclaración y 
pliegos de aclaración. En la revisión de las Aportaciones para el Fortalecimiento de las Entidades, Querétaro 
no tuvo ninguna observación que solventar, aunque la muestra auditada fue por alrededor de 516.8 mdp. 
Cabe señalar que en este rubro 19 estados tuvieron observaciones. (DQ 1 y 7) 
 
MARCO DEL PRETE, SEDESU, SOSTUVO ENCUENTRO VIRTUAL CON EL EMBAJADOR DE MÉXICO EN 
NORUEGA 
Para fortalecer los vínculos comerciales en sectores claves como es el automotriz y el  aeroespacial, Marco 
Del Prete, titular de la SEDESU, sostuvo un encuentro virtual con el embajador de México en Noruega, Ulises 
Canchola en la reunión se presentó el ecosistema binacional de innovación implementado por la embajada 
mexicana el cual tiene como finalidad conocer el potencial de las relaciones entre Noruega y México; además 
platicaron sobre las acciones implementadas en ambos países para aumentar el valor de sus economías a 
través del cuidado del medio ambiente. (RTQ) 
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SE BUSCA PREVENIR ACCIDENTES, NO AUMENTAR MULTAS; SEGURIDAD CIUDADANA 
La SSC, encabezada por Iovan Elías Pérez ha lanzado un nuevo programa de multas conocido como “Clicks de 
Vida”. El programa se centra en la prevención, con oficiales de policía acercándose a los conductores, 
mostrándoles imágenes de sus vehículos que exceden el límite de velocidad en carreteras estatales como el 
anillo vial Fray Junípero Serra y circuito universidades a través de un dispositivo electrónico. (Expreso Qro.)  
 
CONCLUIRÁ REGISTRO A PENSIÓN BIENESTAR 
Esta semana concluirán los registros para la Pensión para Adultos Mayores de San Juan del Río, por lo que 
quienes hayan cumplido 65 años en enero y febrero, podrán acudir a solicitar su incorporación. Dio a 
conocer el director regional de programas para el desarrollo de la Secretaría de Bienestar, Humberto Segura, 
quien informó que el 24 de febrero concluye el periodo para los nuevos registros, beneficio a través del cual 
los adultos mayores reciben cuatro mil 800 pesos bimestrales. (ESSJR 2) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
LEY DE PROTECCIÓN ANIMAL AGILIZARÁ SANCIONES: CORREA SADA 
Con la “Ley de protección, cuidado y bienestar animal” que se alista en el Congreso del estado de Querétaro, 
se agilizarán los procesos penales contra quienes ejercen maltrato o crueldad animal, adelantó el diputado 
del PAN, Enrique Correa. Señaló que la propuesta facilitará el trabajo de las unidades de control, protección y 
cuidado animal de los municipios. (CQRO 5) 
 
CONCURSOS SERÁN PATRIMONIO CULTURAL 
Por unanimidad, se aprobaron dos exhortos para declarar como patrimonio cultural inmaterial intangible 
del estado de Querétaro a los concursos nacionales de baile de huapango huasteco de los municipios de Pinal 
de Amoles y San Joaquín. Durante sesión de la comisión de gobernación, administración, pública y asuntos 
electorales, los legisladores de Acción Nacional, Selene Salazar, Enrique Correa y Dulce Ventura aprobaron 
que el Poder Ejecutivo realice dicha declaratoria, la cual será discutida el próximo jueves en sesión de pleno. 
(DQ 4) 
 
SENADORA ESTRELLA ROJAS SOLICITA BAJAR COSTO DE PEAJE DEL MACRO LIBRAMIENTO PARA 
ALIGERAR TRÁNSITO EN LA 57 
La senadora de la República, Estrella Rojas exhortó a través de un Punto de acuerdo con el Ejecutivo Federal 
para que por medio del titular de la Secretaría de Infraestructura y Comunicaciones y Transportes se analice 
la posibilidad de reducir el costo de peaje del Macro Libramiento de Querétaro “Palmillas-Apaseo el Grande”, 
para poder desahogar la carretera 57. (Códice Informativo)  
 
CONGRESO NO HA SIDO NOTIFICADO SOBRE AMPARO 
La presidenta de la Mesa Directiva del Congreso local, Selene Salazar dijo desconocer la existencia de dicho 
amparo, toda vez que no han sido notificados de manera formal. “En el Congreso no han notificado nada, 
debe ser algo que está en trámite y hay que esperar para ver en qué sentido viene. Como tal, en el 
presupuesto, no entiendo cómo podríamos distribuirlo nosotros de acuerdo con sectores”, apuntó. (P 3, DQ 
9) 
 
VÍA AMPARO, BUSCAN OBTENER PARTIDA PARA COMUNIDAD LGBT+ 
Se interpuso una demanda de amparo en contra del Ejecutivo estatal y de la 60 Legislatura de Querétaro 
para que el presupuesto de Egresos 2023 sea modificado y se otorgue una partida presupuestal a la 
comunidad LGBT+, informó el abogado Juan Delgado, presidente de la organización Amicus. “Se presentó la 
demanda de amparo en contra del gobernador y en contra del Congreso; la demanda ya está admitida y 
estaremos esperando que dentro de los próximos meses se falle a favor de las personas LGBT+”. (CQRO 6, PA 
6, P 3) 
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PROPONEN APOYO A LOS PRODUCTORES 
Una de las propuestas que el grupo parlamentario del PAN ha hecho desde la Cámara de Diputados para 
combatir los efectos de la inflación, es apoyar con incentivos fiscales a los productores de la canasta básica, 
esto con el objetivo de que los precios finales para los consumidores no se disparen, dio a conocer la 
diputada federal por el II distrito, Marcia Solórzano. (ESSJR 5) 
 
DESTACA RUIZ MASSIEU DISTINCIÓN A LA UPQ 
El distintivo de “Única Universidad Automotriz de México” que posee la UPQ, representa una ventaja 
competitiva para formar profesionistas que hagan crecer la cadena de valor en Norteamérica, destacó la 
senadora priista Claudia Ruiz Massieu, durante un diálogo con la comunidad estudiantil de esta institución. 
(EUQ 7, N 1 y 8, AM 20) 
  

PODER JUDICIAL 
 
EX SÍNDICO SE AMPARÓ, DICE PONCE 
Ante la acusación de presunta violación de parte del exregidor sindico de San Juan del Río, Fernando “Z”, sus 
abogados interpusieron un amparo por este hecho, razón por la que el procedimiento jurídico sigue, dio a 
conocer, Mariela Ponce, presidenta del TSJ. (AM 11, ESSJR 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
ARRANCAN REUNIONES ENTRE LÍDERES DE LA RED DE CIUDADES DEL APRENDIZAJE 
En el marco del Foro de Ciudades del Aprendizaje de Latinoamérica de la Unesco que se llevará a cabo a 
partir de mañana en nuestra ciudad, el presidente municipal, Luis Nava  se reunió con el Intendente 
Municipal de José C. Paz, provincia de Buenos Aires, en Argentina, Mario Alberto Ishii, para compartir 
experiencias y propiciar la construcción de alianzas en beneficio de las familias queretanas y de la Red de las 
Ciudades Latinoamericanas. (N 1 y 3) 
 
PRESENTAN PROPUESTA PARA PROTOCOLO DE ACOSO Y HOSTIGAMIENTO DEL MUNICIPIO DE 
QUERÉTARO 
En la primera Sesión Ordinaria del Comité de Atención y Prevención de Casos de Acoso y Hostigamiento 
Sexual del municipio de Querétaro, el alcalde y presidente del Comité, Luis Nava, reiteró el llamado a las y los 
servidores públicos municipales para garantizar entornos laborales de igualdad y respeto. (DQ 6, N 4) 
 
EN OCHO AÑOS, EL MUNICIPIO DE SAN JUAN DEL RÍO CUMPLIRÁ 500 AÑOS DE SU FUNDACIÓN 
El 24 de junio de 1531 fue fundada la ciudad de San Juan del Río, uno de los municipios más importantes de 
Querétaro. Sus monumentos dan cuenta de la historia centenaria. Algunos de ellos datan de la época 
prehispánica, como el Cerro de la Cruz, una zona arqueológica que es considerada clave para entender la 
forma en que se pobló el territorio queretano. (AM 12) 
 
AMEALCO SE SUMA EN APOYO A TURQUÍA 
En el exterior del palacio municipal de Amealco de Bonfil se colocó un centro de captación de alimentos y 
ayuda humanitaria para las víctimas de los terremotos en Turquía y Siria, con la finalidad de instar a los 
habitantes a que contribuyan con lo que puedan llevando todo tipo de productos no perecederos. El 
presidente municipal, René Mejía, fue quien, desde el fin de semana pasado, se acercó a este centro de acopio 
para poner el ejemplo, sobre lo que requieren las víctimas, tal es el caso de medicinas, papel higiénico, 
toallas femeninas, pañales, agua embotellada, arroz, frijol, aceite, atún, sardina y todo lo que no se pueda 
echar a perder durante los próximos días. (ESSJR 7) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
PIDE COLECTIVO 50+1 NO PRESCRIPCIÓN EN DELITOS SEXUALES 
Integrantes del Colectivo 50+1 dieron a conocer que presentarán ante el congreso del estado, una reforma al 
Código Penal, con el objetivo de que no prescriban los delitos relacionados con la violencia sexual en niñas, 
niños y adolescentes. Fernanda Lazo y María Alemán, entre otras integrantes, precisaron que la reforma 
consiste en adicionar un párrafo al Artículo 124 bis, del Código Penal para el estado, donde se agrega una 
excepción a la ley donde dice que los delitos que tiene relación con la violencia sexual contra niñas, niños y 
adolescentes, no podrán prescribir. (N 9,l CQRO 6, PA 7) 
 
REALIZARÁN SEGUNDO FORO DE MUJERES INDUSTRIALES 
El próximo 16 de marzo se llevará a cabo el Segundo Foro de Mujeres Industriales, evento que se organiza 
con el objetivo concientizar sobre la participación de las mujeres en las empresas y eliminar las brechas que 
aún puedan existir en esta materia, dio a conocer la presidente del Comité de Mujeres Industriales de la 
CANACINTRA, Ana Rosales. (ESSJR 3) 
 
BAJA 2.4% POBREZA LABORAL 
Querétaro cerró 2022 con un mejoramiento en el índice de pobreza laboral, al disminuir en 2.4% la tasa de 
trabajadores que ganan menos que el costo de la canasta alimentaria con respecto al periodo julio-
septiembre, con lo que se ubicó en 39.1% de la población ocupada. El CONEVAL dio a conocer los resultados 
del informe sobre el “Índice de la Tendencia Laboral de la Pobreza” correspondiente al último trimestre del 
2022, que ubica al estado de Querétaro entre las entidades del país donde se reportó una disminución en 
dicho indicador. (DQ 7) 
 
EN RIESGO DE DESAPARECER LOS HABLANTES DE LENGUAS ORIGINARIAS 
En Querétaro, hay 24 mil 736 hablantes de alguna lengua indígena, lo que representa el 8% de lo registrado 
a nivel nacional, informó Eli Espino, presidenta de la Asociación Civil Tradiciones Queretanas, quien alertó 
de que de continuar con esta tendencia la lengua materna podría desaparecer del estado. De acuerdo con los 
datos del Instituto Nacional de Lenguas Indígenas, es el otomí o hñahñu, la lengua de mayor predominio en 
el estado, el cual sostuvo que en la última década disminuyó hasta en un 58% las personas hablantes. (P 3) 
 
TERESA GARCÍA HA HECHO UN “BUEN TRABAJO”: GILBERTO HERRERA 
El senador Gilberto Herrera negó haber estado detrás del paro universitario “para nada, no tengo el gusto de 
conocer a las jóvenes y a los jóvenes que hayan estado, ya son otras generaciones y sería de alguna manera 
menospreciar el movimiento”, y agregó: que la rectora Teresa García fue su compañera de lucha y que “ha 
hecho bien su trabajo” Sobre las expresiones de la rectora de no saber “exactamente” si él había estado 
metido en el paro dijo: “los jóvenes son los que transforman, las universidades, la universidad tiene una 
autonomía gracias a estudiantes universitarios y entonces yo creo que hay que darle su lugar a estos jóvenes 
y la valía que tuvieron estos jóvenes por pelear las transformaciones que la universidad”. (N) 
 
STEUAQ RECHAZA A LA UAQ 4.7% DE AUMENTO AL SALARIO 
El secretario general del STEUAQ, Alejandro Silva informó que la Asamblea General no aceptó el 4.7% de 
incremento salarial que ofrece la Universidad. Ambas partes acordaron una nueva reunión conciliatoria para 
el viernes 24 de febrero. (AM 20) 
 
SOLICITAN ATENDER NECESIDADES DE LA COMUNIDAD LGBT+ 
El Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y al Estado Laico (FQDNDEL) demandó al Poder 
Ejecutivo del estado de Querétaro y al Congreso Local por no brindar un presupuesto dirigido a la 
comunidad LGBT+ de la entidad queretana. En rueda de prensa, el vocero del Frente Queretano, Walter 
López explicó que desde noviembre hubo reuniones tanto con el sector salud como con la Secretaría de 
Planeación para poder obtener presupuesto para las necesidades de atención de la comunidad; sin embargo, 
no fueron contemplados. (DQ 9) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
REBOTE. Hasta el senador Gilberto Herrera Ruiz, quien es el mayor impulsor de la "corcholata" presidencial 
Claudia Sheinbaum en Querétaro, salió raspado en la denuncia que el PAN presentó contra Ricardo Astudillo, 
del PVEM, por presunto uso de recursos públicos municipales en esa campaña, por cierto bastante 
adelantada. Y ya hay requerimientos del INE. ACECHAN. La lucha por la candidatura del partido Morena a la 
presidencia municipal de San Juan del Río se ha puesto interesante, conforme se filtran resultados de 
presuntas encuestas en las que se reduce la brecha con Acción Nacional, el partido en el poder. LISTOS. Hoy 
los tiradores municipales del partido de la 4T son el exlegislador Néstor Domínguez, quien se quedó con la 
espinita clavada desde el 2021, el diputado local Armando Sinecio y Edgar "El Güero" Inzunza Ballesteros, al 
que ya hasta empiezan a llamar "Presi"(DQ) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
CHAFAI. En agosto del 2018 se entregaban las primeras 13 paradas de alta densidad, las tipo “Dubái” así las 
publicitó el expresidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar, que aseguraba que eran las más modernas 
paradas de autobús en Querétaro. La inversión de 33 millones 420 mil pesos, se presumían como paradas de 
autobús que contarían con red wifi gratuita, aire lavado, dispositivos de videovigilancia, elementos de 
apoyos isquiáticos para personas con discapacidad o de la tercera edad, y pantallas informativas. Era la 
modernidad andando como cuando a “don Beto” le presumían que ya había carretera en el pueblo; paradas 
de primer mundo que marcaban un nuevo paradigma de justicia e inclusión a nivel nacional, eso decía el hoy 
vocero nacional del PAN, de muchos recuerdos en Querétaro. Se hablaba de inclusión y de igualdad por las 
famosas paradas Dubái, pero el presidente municipal interino y bueno para los negocios, Enrique Correa, 
decidió concesionarias porque costaría 5 millones de pesos su mantenimiento y la empresa ganadora de la 
concesión las cuidaría como propias. De la modernidad e inclusión de las paradas no quedó nada y es que el 
negocio de los concesionarios no fue tan productivo y solamente cobraron las rentas de la publicidad, pero 
del mantenimiento no se hizo nada y pronto las paradas tipo Dubái, se convirtieron en el símbolo del 
abandono y del dinero malgastado de una administración municipal. La administración municipal de Luis 
Nava y su cabildo decidieron revocar la concesión y además abrir una investigación para saber si caben 
sanciones ante el hecho; las paradas tipo de alta densidad no fueron el negocio para quienes decidieron 
invertir, pero seguramente alguien si tuvo oportunidad de monetizar ganancias y eso sería lo interesante de 
saber. La bandera del combate a la corrupción era muy importante en aquella administración de finales del 
2018 y solo quedan puros tristes recuerdos. DE REBOTE Viene la sucesión en la presidencia de la Unión 
Ganadera Regional de Querétaro, y uno de los fuertes aspirantes a dirigir los destinos de este importante 
gremio es el Ing. Romualdo Moreno Gutiérrez, veamos con que se encuentra. (DQ) 
 
KRONOS 
PROYECTO. La lucha intestina por alcanzar la candidatura de Morena a la Presidencia de la República ha 
evidenciado también dos estilos diferentes de hacer campaña, pero sobre todo de proyecto, y en Querétaro 
ha quedado evidenciado. Por un lado, la corcholata Marcelo Ebrard que es coordinado por alguien que no 
vive ni en el Estado y que demuestra que la chamba para la cual fue contratado poco le importa; un proyecto 
que aglutina a lo más fifi de la 4T, pero sobre todo que se rodea de neomorenistas cuyo único interés es el 
personal porque de los orígenes del movimiento poco conocen, y de “sumas” que al menos en imagen restan 
más, tipos con un largo pasado y con reputación que ha incluido ya los tribunales penales; en el Proyecto del 
Canciller parece solo importarles el ganar, el cómo y sobre todo el con quien es lo de menos. Por otro lado, se 
consolida un equipo de trabajo afín a Claudia Sheinbaum y en su caso, a Adán Augusto; parece existir una 
tregua no pactada (así de confuso o contradictorio) entre los dos principales aspirantes a encabezar la 
fórmula por el Senado: el exrector y gris congresista Gilberto Ruiz y, el hábil diputado Local Ricardo 
Astudillo; con ellos están los hombres y mujeres que construyeron Morena, los fieles seguidores de Andrés 
Manuel no de ahora sino de siempre, y acompañándolos, un efectivo Alejandro Israel Pérez Secretario 
General del Partido de la 4T en el Estado quien ha decidido abiertamente apoyar a la Jefa de Gobierno. Por lo 
pronto el fin de semana tuvieron ambos grupos eventos de precampaña interna, y en consonancia con su 
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estilo el de Santiago Nieto en el cómodo Centro de Congresos con cerca de 200 personas y en primera fila 
famosos expresidiarios, mientras que Astudillo y Alejandro Pérez reunieron a un millar de simpatizantes en 
pleno Santa Rosa Jáuregui. Con estos estilos tan marcados de hacer campaña salta la pregunta: ¿Qué grupo 
garantiza más el proyecto de López Obrador?, la respuesta parece obvia. GÜERO. Hablando de nuevos 
morenistas, preocupa entre los más recalcitrantes guindas el discurso de uno de sus alfiles en San Juan del 
Río, y es que el aspirante a la Alcaldía Edgar Insunza tiene entre su principal argumento para convocar 
simpatizantes a su proyecto el decir que él ni de Morena es, que se le apoye porque es un ciudadano, lo que 
ha puesto los semáforos de la dirigencia estatal en amarillo, ya que si desde ahora desconoce a Morena, qué 
irá a ser cuando ocupe la Regiduría Plurinominal en el Cabildo, porque se afirma también que eso de que el 
PAN anda bajo de preferencias en aquella demarcación es mero rumor del círculo rojo con un enorme tufo a 
fuego amigo y origen en el Congreso local, va que, afirman, el humor social es equilibrado ante el cúmulo de 
acciones que ha emprendido el Gobierno de Mauricio Kuri en favor de los sanjuanenses, aunque eso no 
exime que Roberto Cabrera aún no termine de despegar. Deberá el “güero” cambiar la estrategia, porque a 
los medianos ya sabemos lo que les pasa, y en Morena eso se paga; mientras tanto Néstor Domínguez y 
Armando Sinecio siguen tejiendo al interior.  SOBERBIA. Algo deberán hacer en Acción Nacional para 
detener los excesos de algunos alcaldes que insisten en creer que su tabique les da fuero o los hace 
intocables, inclusive para desatender resoluciones de carácter jurisdiccional, lo que los hace ver como 
gobernantes soberbios o bien ignorantes de la norma que instituye que el Judicial es un Poder de carácter 
Federal cuyas resoluciones son vinculantes. Se suma al desdén con que ha atendido Miguel Martínez 
Peñaloza algunas sentencias que pesan ya sobre el Municipio de Cadereyta, la presidenta municipal de 
Landa de Matamoros Marina Ponce, quien no conforme con querer heredar el cargo a su hermana Sonia, ha 
pecado de irreverente al grado de sentirse más poderosa que el Poder Judicial y ha ignorado el cumplimiento 
de resoluciones que mandatan el pago inmediato a afectados, lo que conllevó que las arcas municipales sean 
intervenidas y deja a las finanzas públicas en incertidumbre, y si de por sí los recursos no fluyen, ahora, 
dicen, la alcaldesa tendrá un pretexto más para no cumplirles a los Landenses. SENADORA. Visitó la 
expresidenta Nacional del PRI Claudia Ruiz Massieu la capital queretana. De amplia estirpe priista, la 
sobrina de Carlos Salinas compartió el pan (cualquier parecido con la realidad es mera coincidencia) y la sal 
con un grupo de reconocidos políticos queretanos de origen tricolor. Fue el Club de Industriales la sede 
donde la anti Alito Moreno se reunió con los que parecen ser anti-Abigaíl Arredondo, un grupo de cuadros 
del otrora partidazo liderado por Ernesto Luque, el ex tricolor Braulio Guerra y los combativos diputados 
Graciela Juárez y Juan Guevara. En política lo que parece es. Conocedora de las formas, después del 
encuentro descrito, la senadora de la República se reunió con un grupo de cercanos a la regidora María 
Alemán en el Centro de Congresos. (N) 
 
ASTERISCOS 
¿Y LAS CONCESIONES? Resulta que la empresa Móvil Qrobús posee las mil 497 concesiones para el 
transporte público, pero solamente 600 están en uso. ¿Qué pasa con el resto? La misma pregunta se hacen en 
la AMEQ, que ya inició con la operación del fideicomiso, con lo cual controlarán el dinero de todos los 
pasajes, y pagará a los concesionarios sólo en función de su servicio y eficiencia. Pronto sabremos qué pasó 
con el resto de concesiones, y en caso de que estén inutilizadas, les serán revocadas para entregarlas a 
quienes sí las pongan a trabajar para los ciudadanos. EN BUEN ESTADO. El puente vehicular de avenida 
Sombrerete se encuentra en buen estado, con una estructura sólida y segura. Este fue el dictamen que 
entregó el Colegio de Ingenieros Civiles de Querétaro luego de revisar minuciosamente los pilares, las trabes 
y las uniones de la obra. El Colegio realizó prueba de carga y revisó el proceso de construcción con 
resultados satisfactorios. El puente es y será seguro para los automovilistas. SIN ACUERDOS. El Sindicato de 
Trabajadores de la Universidad Autónoma de Querétaro (STEUAQ) rechazó la propuesta de aumento al 
salario del 4.7 % que presentó la autoridad universitaria. Las condiciones económicas no permiten otorgar 
más incremento, pero el STEUAQ se mantiene firme y seguirá presionando. La nueva audiencia se realizará 
este viernes, aunque no se prevén acuerdos. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
FALTA DE SENSIBILIDAD. Nos comentan que apenas a unas pocas horas de haber fallecido el sexólogo, 
estudioso de las masculinidades y especialista en religiones y sexualidad, Juan Carlos Hernández 
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Meijueiro, el Frente Queretano por la No Discriminación y el Estado Laico, pidió a través de Twitter y 
arrobando a la rectora de la UAQ que su biblioteca personal sea “amablemente” donada a la UAQ. En 
respuesta el hermano del activista respondió: “Primero déjenos velarlo y procesar el fallecimiento de 
nuestro querido hermano Carlos y luego platicamos”. La actitud del Frente, nos dicen, contrasta con las 
instituciones nacionales que inmediatamente dieron el pésame y reconocieron su trayectoria. LOS 
DIPUTADOS SESIONARÁN MAÑANA EN PINAL DE AMOLES. Nos cuentan que mañana los 25 diputados 
locales estarán en Pinal de Amoles. Ahí habrá Sesión de Pleno. El punto principal del día es aprobar un 
exhorto al gobierno del estado para que se realicen las gestiones pertinentes para que se declare al Concurso 
Nacional de Baile de Huapango Huasteco, Patrimonio Cultural Inmaterial e Intangible del Estado de 
Querétaro. Esta propuesta es de la diputada presidenta de la Legislatura, Selene Salazar, quien busca 
reelegirse. (EUQ) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
CLAUDIA, LA BUENA… Que la senadora del PRI Claudia Ruiz Massieu, quien ha expresado su deseo de ser 
presidenta de México, participó este martes en un diálogo con la comunidad estudiantil de la UPQ. Y hoy, 
miércoles, a las 10:15 de la mañana, estará en el Club de Industriales. ¿El pretexto? Su cuarto Informe de 
actividades… Por cierto, que, en un video subido a redes sociales por la legisladora con motivo de este 
informe, señala: “Hola, soy Claudia, pero no esa Claudia que descuida al metro y que quiere ser una copia de 
AMLO. Soy Claudia, la buena. Claudia Ruiz Massieu”. ENTREGA KURI MODERNIZACIÓN DE CALESA, 
PEÑITA Y EL CORTIJO. Que el gobernador Mauricio Kuri, acompañado por el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Nava, entregó la modernización integral de las colonias Calesa primera y segunda sección, 
Peñita y El Cortijo, en la delegación Cayetano Rubio, en la capital. En las obras, que beneficiarán a más de 6 
mil 300 habitantes de la zona, se invirtieron 91.17 millones de pesos. “Este tipo de obras las vamos a seguir 
haciendo, luego nos cuesta mucho trabajo conseguir la lana, pero como empresario se dónde ahorrar para 
poder invertir todo lo que se pueda en este tipo de obras”, dijo el mandatario. La regeneración urbana 
comprendió la modernización de 25 calles, con la colocación de más de 5.6 kilómetros de pavimento de 
adocreto y huellas de rodamiento de concreto, además de que se sustituyeron más de 5 mil metros de 
drenaje sanitario y más de 6 mil 700 metros de líneas de agua potable, y se instaló señalamiento horizontal 
por más de 9 mil metros, entre otras obras. UAQ OFRECE AL STEUAQ BOLSA ECONÓMICA ADICIONAL AL 
4.7% DE AUMENTO SALARIAL. Que autoridades de la UAQ sostuvieron una nueva audiencia conciliatoria 
con el Comité Ejecutivo del STEUAQ, en el marco de las negociaciones anuales que sostiene la máxima casa 
de estudios con dicha organización y que en este 2023 corresponde a una revisión salarial. En el encuentro, 
en el Centro de Conciliación Laboral del estado de Querétaro, el secretario general del sindicato, Alejando 
Silva Martínez, informó que la Asamblea General no aceptó el 4.7% de incremento salarial que ofrece la 
universidad. Artemio Sotomayor Olmedo, director de Recursos Humanos de la universidad, informó que la 
institución, en un esfuerzo adicional, propone al STEUAQ la permanencia del 4.7% de aumento al salario; así 
como una bolsa económica de 700 mil pesos para que sea repartida entre los trabajadores sindicalizados. La 
próxima audiencia conciliatoria será este viernes 24 de febrero, a las 13:00 horas. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
CERCANA CON LOS MÁS VULNERABLES. De gira por Colón, donde entregó equipamiento a las Unidades 
Básicas de Rehabilitación, Kar Herrera de Kuri, presidenta del Patronato del DIF Estatal, se pronunció por 
reforzar el ejercicio pleno de los derechos de aquellos que padecen alguna discapacidad y brindarles las 
herramientas para tener oportunidad de sumarse a la cadena productiva.  Dentro de los implementos  
entregados, se encuentran equipos de electroestimulación, compresores, kits de cilindros y cuñas, además de 
una serie de implementos utilizados en los esquemas de rehabilitación motriz. (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
A PORTARSE BIEN. Con la imposición de la Ceniza en todas las iglesias del estado, hoy inicia 40 días en los 
que el catolicismo queretano se preparará para revivir la Pasión, Muerte y Resurrección de Cristo. Para tal 
efecto, el obispo Fidencio López Plaza celebrará a las 17:30 la misa en catedral e impondrá la Ceniza a los 
fieles que le acompañen. Semana Santa con agua, cuartilla de trigo colmada. (PA 2) 
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PLAZA DE ARMAS / GENARO: ¿HACIA DÓNDE ESCUPIRÁ AHORA? 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
¿Irá contra Calderón, el Ejército o agencias de EU? Ya viene el 8M y gobierno analiza a grupos radicales. 
Prevé Lupita Murguía marcha pacífica en apoyo a INE. No ayuda Comunicación Social a comandante Moreno. 
A TEMBLAR. La decisión de los doce jurados que hallaron culpable al mexicano Genaro García Luna en la 
Corte de Brooklyn, Nueva York, tendrá importantes repercusiones en nuestro país, más allá de las que a 
partir de hoy enfrentará él. Y es que más allá de que la Fiscalía no presentó una sola prueba sólida, 
documentada, y basó su estrategia en el testimonio de 26 personas, 9 de ellas sentenciadas por narcotráfico, 
el jurado escuchó sus argumentos y decidió que el ex director de la Agencia Federal de Investigación en el 
gobierno de Vicente Fox y secretario de Seguridad Pública con Felipe Calderón, era culpable. Culpable de  
tres cargos por tráfico de cocaína, uno por delincuencia organizada y otro por dar declaraciones falsas en la 
corte de Brooklyn. Ahora enfrentará una sentencia que podría ir de 20 años a cadena perpetua, misma que 
será anunciada por el juez Brian Cogan el 27 de junio próximo. Y luego vendría la apelación de la defensa. En 
el inter, GGL podría comenzar a delinear su estrategia para –seguramente- convertirse en testigo 
colaborador del gobierno norteamericano y obtener beneficios en reducción de condenas y una estadía en 
prisión lo menos cruda posible. Y ahí es donde vendrían las traiciones: García Luna tuvo bajo su llave 
durante al menos doce años los expedientes y los trapos sucios de los hombres del poder: Políticos, 
empresarios, dirigentes sociales y, por supuesto, líderes criminales. Habrá que ver para dónde escupe el 
otrora poderoso “súper policía”: Arriba, abajo, a un lado o a otro. Sólo él lo sabe. ¿Pondrá a su exjefe Felipe 
Calderón? ¿A mandos militares? ¿A funcionarios de agencias norteamericanas? Sí, esas agencias que durante 
años le dieron la doble certificación como persona confiable para EE. UU. No hay mucho espacio para la 
especulación: En poco más de 4 meses, García Luna conocerá su condena y si nos atenemos a la que esté 
mismo juez le dictó a Joaquín “El Chapo” Guzmán Loera, el escenario se le presenta muy complicado. Así las 
cosas, minutos después de conocerse la decisión del jurado, en su cuenta de Twitter, el vocero del presidente 
López Obrador, Jesús Ramírez Cuevas, posteaba: “García Luna es declarado culpable por tráfico de drogas, 
delincuencia organizada y falsedad de declaraciones en E. U. La justicia ha llegado para quien fuera escudero 
de @FelipeCalderon. Los crímenes en contra de nuestro pueblo no serán olvidados nunca”. Y luego la 
catarsis de la 4T en tropel, que celebraba como suya, una victoria del gobierno de Estados Unidos, país a 
donde tarde que temprano, podrían llegar algunos de los que hoy alzan los brazos en señal de triunfo 
adelantado, de cara al 2024. Falta mucho por ver. MESÓN DE SANTA ROSA. “JUSTICIA.” Indígenas que 
comercializan sus productos artesanales en la vía pública el centro histórico de la capital queretana, tendrán 
a mediados de año un sitio digno para hacerlo. El gobierno del estado y el municipio anunciaron ayer la 
creación del Mercado Artesanal Indígena que se ubicará en la calle Independencia 88, a un costado del 
Templo de la Merced. El secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes Lámbarri dio a conocer que se 
invertirán 6 millones de pesos para adecuación de este espacio y la compra del mobiliario. Merecido espacio. 
OÍDO EN EL 1810. “8M” En 15 días, el miércoles 8 de marzo, se realizará –como cada año- la marcha para 
conmemorar el Día Internacional de la Mujer. Querétaro ha sido testigo muchas veces de la sordera 
gubernamental ante las genuinas demandas que, de manera individual o colectiva, demandan ellas. Ahí están 
las marchas, las exigencias, la impotencia y, también, en algunas ocasiones, la violencia innecesaria contra 
transeúntes o automovilistas. De hecho, hay comunicaciones en algunos círculos de activistas y radicales, 
detectados por el gobierno, que podrían desencadenar en actos violentos ese día. Ojalá no. ¡PREEEPAREN! 
“POR CIERTO” La secretaria de Gobierno, Lupita Murguía dijo que Protección Civil y otras áreas del Estado 
harán guardia permanente el próximo domingo. Y es que ese día, en Querétaro y más de 60 ciudades del 
país, se celebrará la marcha a favor del INE. “Vivimos una situación de emergencia nacional y por ello es 
urgente organizarnos, plantear soluciones y manifestarnos en pro de la defensa de nuestras instituciones 
democráticas, así como para hacer patente nuestro rechazo a todas aquellas acciones políticas y legislativas 
que el régimen actual promueve con el fin de perpetuarse en el poder, minando el libre acceso del voto 
ciudadano y la certeza legal de los procesos electorales”, reza la convocatoria emitida desde la Ciudad de 
México. “Sé que algunas personas van a manifestarse el día 26 de febrero, estaremos atentos para que 
puedan expresarse y lo puedan hacer con orden, seguridad y tranquilidad. Es una marcha absolutamente 
organizada por la sociedad”, expresó Murguía. Que así sea. FUEGO! “TACHE“Poco le ayuda la jefa de prensa 
de la XVII Zona Militar, Fernanda Romano, al comandante Julio César Moreno Mijangos, en su relación con 
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algunos reporteros. Apenas el pasado domingo, la joven decidió quién sí y quién no tendría acceso e 
información del desayuno con motivo del 110 Aniversario del Ejército Mexicano. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
¿#ESCLAUDIA2.0? La diputada federal priista y confesa aspirante a la candidatura presidencial opositora, 
Claudia Ruiz Massieu, inició una visita de dos días por el estado. Este martes visitó las instalaciones de la 
Universidad Politécnica de Querétaro y este miércoles dialogará con empresarios locales. GERARDO 
CUANALO SANTOS reveló que ya hay un segundo ‘jugador’ en esto del servicio público de transporte, pues, 
además de Móvil Qrobús, que tiene mil 500 unidades en concesión, pero sólo da servicio con 600, y la 
empresa En- teq que tiene la concesión de las 20 unidades tipo van que son de reciente creación. Nos hacen 
ver que esta declaración revela que la apertura en el sector es una realidad. UBER Y DIDI son las dos 
primeras empresas de transporte por aplicación que comenzaron con su proceso de regularización. Nos 
platican que será hasta el próximo viernes cuando la Agencia de Movilidad apruebe la solicitud de dichas 
firmas para que puedan operar bajo los lineamientos de la nueva Ley de Movilidad. AMLO Y EL PLAN B DE 
REFORMA ELECTORAL. Mucho se especuló en el sentido de que el presidente López Obrador tenía como 
estratagema estirar la aprobación de esta reforma para socavar al INE hasta el límite para que fuera 
imposible que en la Corte lo detuvieran. Pues al parecer esa hipótesis no cuadra: la Corte congeló en el 
Estado de México y Coahuila el Plan B porque ahí habrá elecciones en junio. Así que se puede impugnar 
siempre, ¿o no? (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
CUARESMA: Oración, arrepentimiento y ayuno. Hoy es el Miércoles de Ceniza que nos marca el inicio de la 
Cuaresma, un momento de reflexión y conversión.  (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 
EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 

 
 
 
 

 
 
 
 


